
DIRETTIVO REGIONALE  DELLA FITEL PIEMONTE

VERBALE

Convocato Mercoledì 17 Maggio 2010, alle ore 16,30,  presso la sede del CRAL G.T.T., in 
Via Avondo, 26 - 

Sul seguente o.d.g.
1. Approvazione Bilancio Consuntivo 2009
2. Approvazione Bilancio Preventivo 2010
3. Attività in corso
4. varie eventuali

Viene fatto l'appello e risultano presenti: n°   26    dei 39 componenti. 

Presiede  la  riunione  Sergio  Uliano  che  chiede  di  poter  modificare  l'Ordine  del  Giorno 
inserendo  al  primo  punto:  Sostituzione  Componenti  Direttivo.  Il  Direttivo  Approva.  Si 
propone pertanto di sostituire Enrico Caudera (CRAL ADAEM), con Montalto Rosalba che, a 
seguito delle recenti  elezioni  del Direttivo del CRAL ADAEM, è stata eletto come nuova 
presidentessa dello  stesso e  che subentra,  pertanto  a Caudera,  nel  Direttivo  Regionale 
FITeL
Si passa ai successivi punti all'Ordine del giorno:

Bilancio Consultivo esercizio sociale 2009.

Viene illustrato  il  bilancio  consuntivo  esercizio  sociale  2009 ,  come parte  integrante  del 
verbale, che registra un disavanzo di gestione pari a 21.535,75. La situazione è definita in 
modo più articolato esaminando lo stato patrimoniale, dal quale risultano crediti, già in via di 
recupero,  in misura tale da coprire ampiamente il disavanzo di gestione

Dopo chiarimenti e spiegazioni il bilancio è sottoposto all’approvazione.

Il Consiglio Direttivo  approva all'unanimità.

Si passa al terzo punto dell’ordine del giorno: Bilancio preventivo  esercizio sociale 2008.

Viene illustrato il bilancio preventivo esercizio sociale 2010 , rispetto al quale non vengono 
effettuati interventi, il bilancio  preventivo è pertanto sottoposto all’approvazione.

Il Consiglio Direttivo  approva all'unanimità

Si passa al successivo punto  dell’ordine del giorno: attività in corso

− Vengono esposte in modo ampio ed articolato tutte le varie attività, sia in avanzata fase 
di  realizzazione che in  fase iniziale  previste  per  i  prossimi  mesi  e,  per  il  successivo 
punto: varie ed eventuali, anche una serie di questioni che si stanno valutando e che ci 
stanno impegnando in questo periodo.



Tutti i punti sono esposti in modo ampio ed articolato nella relazione, in allegato nelle 
pagine successive.

Sui  vari  punti  si  apre  il  dibattito  che,  in  realtà,  verte  principalmente  sulla  richiesta  di 
chiarimenti e puntualizzazioni e che si chiude registrando comunque un consenso sulle 
proposte avanzate dall'ufficio di Presidenza.

A conclusione della riunione interviene il Presidente Nazionale FITeL LUIGI PALLOTTA il 
quale, dopo aver espresso valutazioni positive sull'operato della FITeL Piemonte delinea in 
modo ampio ed articolato una serie di proposte ed iniziative di cui la FITeL Nazionale si stà 
facendo carico al fine sia ai fini di un maggior coinvolgimento dei propri Associati ed Affiliati 
che per presentare e far conoscere meglio l'associazione e le sue finalità, precisando che, 
nel  corso  del  Consiglio  Nazionale  previsto  dal  20  al  23  Marzo  2010,  si  avrà  modo  di 
discuterne ampiamente.

La riunione si conclude alle ore 19,30



Allegato 1 – La relazione

DIRETTIVO REGIONALE 17.03.2010
RELAZIONE

Inizierei ringraziando Luigi Pallotta, Presidente della FITeL Nazionale, che è 
oggi presente ai nostri lavori. A dire il vero il Presidente ha espresso la volontà 
di conoscere le varie  realtà regionali della FITeL già dal congresso nazionale 
che lo elesse, nello scorso Novembre, ma io stesso gli chiesi di attendere un 
momento adatto.
La FITeL, infatti, non è in Via del Carmine; la FITeL siete Voi, gli ormai circa 85 
CRAL e Associazioni  che la  compongono e poi,  dicevo a  Pallotta,  noi  che 
frequentiamo  le  riunioni  nazionali,  te  lo  diciamo  sempre  che,  in  Piemonte, 
siamo bravi e funzioniamo bene pertanto sarebbe opportuno che tu venissi in 
occasione di un Direttivo Regionale, così potrai ascoltare più opinioni e non 
solo chi deve “dare un voto” al suo stesso operato.
Per questo vi sollecito, dopo questa relazione, ad esprimerVi, con  proposte, 
considerazioni, critiche, che saranno tutte prese nella giusta considerazione.

Prima di passare al Bilancio vi chiedo di provvedere ad una sostituzione, che si 
rende necessaria in quanto, in seguito alle recenti elezioni del CRAL ADAEM, 
è cambiata la PRESIDENZA. Al posto di Enrico Caudera, al quale va il nostro 
saluto, per il contributo portato anche nel gruppo dirigente FITeL proponiamo, 
per  il  Direttivo  Regionale,  la  nuova  Presidentessa  del  CRAL  ADEM: 
MONTALTO ROSALBA.
Vi chiediamo, con il vostro voto, di prendere atto di questa sostituzione.
Benvenuta ROSALBA 

Ed ora vorrei passare al nostro ordine del giorno

BILANCIO CONSUNTIVO 2009

Vorrei  precisare,  in  premessa,  che  il  Bilancio  Consuntivo,  ovviamente,  registra  la 
situazione  al  31.12.2009,  pertanto,  se  alla  fine  vedrete  un  segno  “meno”  non 
preoccupatevi.
Il  Bilancio  Consuntivo 2009 inoltre  vede ancora,  al  proprio  interno,  i  residui  della 
scuola sci della stagione 2008/2009, attività che hanno generato ancora una notevole 
movimentazione di carattere economico (quasi 72.000 €.) ma che, già da quest'anno, 
saranno molto ridimensionati in quanto, rispetto alle attività invernali, rimarranno solo 
gli skipass (molto ridimensionati) e le assicurazioni, prevedendo pertanto, già per il 
consuntivo del 2010, una semplificazione della struttura del bilancio stesso.



Partendo dai COSTI posso dire che, al 31.12.2009 avevamo già pagato alla FITeL 
Nazionale la quasi totalità delle quote dovute (oltre 77.500,00 €.),  a copertura dei 
45.304 iscritti (tra tessere e bollini) e delle 74 affiliazioni (tra semplici e complete).
La quota di circa 6.000,00 €. per la formazione riguarda sia quella nazionale (per la 
quale,  come  poi  vedremo,  abbiamo  ricevuto  un  parziale  rimborso),  che  quella 
“autoprodotta”  (GAS e Comunicazione scritta),  inoltre,  per  quanto  riguarda  quella 
nazionale una parte era a nostro carico in quanto (e ciò è un bene), perchè abbiamo 
SEMPRE  superato  i  parametri  numerici  rimborsati  dal  Ministero  che  finanzia, 
appunto, queste attività.
Gli  oltre 4.500,00 €.  per  contributo  attività  CRAL sono un dato positivo visto che 
hanno coinvolto parecchi CRAL e Associazioni in attività comuni e con il nostro logo 
ben visibile.

Sulle spese di utenze, affitto, mobili,  cancelleria, direi  che non ci sia nulla da dire 
mentre, sulle spese bancarie, che lo scorso anno superavano gli 800,00 €., dopo la 
revisione  delle  condizioni  che  abbiamo  concordato  con  la  banca,  siamo  scesi  a 
350,00 €.

I  rimborsi,  come  vedrete,  sono  stati  divisi  per  competenza,  consentendoci  di 
monitorare in modo più specifico le varie tipologie di attività.
Pertanto, il “funzionamento ordinario” della “struttura FITeL” ha un capitolo di spesa, 
che negli anni è cresciuto perchè è cresciuta l'attività e anche la presenza in ufficio, 
che ormai da tempo copre l'intera settimana
La nostra presenza alle riunioni Nazionali è stata molto assidua, e ciò è un bene in 
quanto abbiamo dimostrato che non cerchiamo i posti solo nei momenti congressuali, 
segnandoli con le bandierine e dimenticandoli subito dopo, ma, essendo presenti alle 
riunioni ci assumiamo le nostre responsabilità e anche la partecipazione democratica 
ha i suoi costi.
 
Poi ci siamo impegnati ad essere più presenti sul Territorio regionale con l'obiettivo di 
far  crescere  l'Associazione  anche  territorialmente,  e  anche  a  quello  abbiamo 
destinato uno specifico capitolo di spesa. Teniamo presente che GUIDE SERVIZI, 
BIGLIETTERIA, GARDALAND; AGIS, come lo stesso TESSERAMENTO di norma 
hanno  costi  aggiuntivi  legati  alla  distribuzione.  Se  non  c'è  disponibilità  a  ritirare 
presso la nostra sede il materiale ci facciamo noi stessi carico della distribuzione e, 
aumentando il numero delle associazioni Affiliate, aumentano anche i tragitti da fare.

Rispetto alle spese relative a rimborsi e Congressi nel complesso abbiamo rispettato 
le previsioni.

Per quanto riguarda le attività  accessorie,  come vedete,  per  i  primi  quattro  punti, 
abbiamo  inserito  sia  nelle  voce  Costi  che  in  quella  Ricavi  la  stessa  cifra  (e  vi 
spiegherò tra un attimo). Guida Servizi, Gadget e anche i costi di distribuzione sono 
l'ultima voce dei Costi



Andando  poi  ai  RICAVI  troviamo  gli  incassi  dal  tesseramento,  dei  CREDITI  di 
competenza 2008 (anche quelli riguardante quasi interamente il tesseramento), quei 
famosi rimborsi del Nazionale per i corsi di Formazione e, alla voce “Contributi diversi 
Soci” quella cifra di oltre 12.500,00 €. sono i ricavi derivanti  dalla scuola sci dello 
scorso  anno,  dagli  skipass,  dalla  vendita  dei  CARNET  AGIS,  dei  biglietti  di 
GARDALAND e biglietteria varia.
A fine pagina, facendo la differenza tra COSTI e RICAVI, come vedete rimane una 
Perdita d'esercizio di 21.535,75 €.

Ora, andando al foglio successivo, avremo lo stato patrimoniale.
Se dai 48.000,00 €. che vedete a sinistra, in QUOTE ASSOCIAZIOVE ANCORA DA 
VERSARE,  togliamo i famosi 21.500,00 €. del disavanzo d'esercizio 2009, resta, in 
realtà,  un avanzo di circa 26.500,00, ai quali andrebbero aggiunto i 2.660,00 €. che 
abbiamo anticipato alla stipula dell'assicurazione sci.  A questo punto abbiamo il 
dato SOSTANZIALE, anche se non FORMALE dell'anno 2009.
Vorrei precisare, anche perchè la cifra è notevole, che, ad oggi, circa la metà dei 
48.000,00 €. sono sono già rientrati.
Aggiungendo  poi  la  disponibilità  di  cassa  e  quella  della  banca  ci  restano 
85.841,22 €. che rappresentano lo stato patrimoniale dell'Associazione.
Ai quali vanno aggiunti 9.000,00 € di ammortamento
Tutte  le  altre  cifre,  nella  sostanza,  riguardano  o  cifre  di  competenza  2010  già 
anticipate nel 2009 (come l'assicurazione sci) o cifre di competenza 2009 saldate poi 
ad inizio 2010, oltre a quote di  patrimonio già vincolato nel bilancio preventivo 2010 
(perchè l'unico modo di “portarci dietro” i residui attivi degli anni precedenti è quello di 
destinarli ad attività definite, anche se in modo abbastanza generico).

Solo un paio di considerazioni.
I crediti che passano all'anno successivo sono (i famosi 48.000,00 € che ora sono 
circa la metà) sono dovuti a temporanei problemi di liquidità a causa di forti spese da 
sostenere di qualche Associazione che abbiamo pensato di aiutare posticipando la 
riscossione delle quote tessere. Resta comunque il fatto che, come numero di affiliati 
siamo già ad 84 contro i 74 del 2009 e ne abbiamo già altri 3 certi in arrivo, oltre a 
contatti in corso, il che mi fa ritenere che potremmo attestarci, entro fine anno, intorno 
alle 90 Associazioni affiliate
Potremmo invece registrare una riduzione del numero di tesserati dovuto al fatto che, 
in  particolare  il  “LAPSUS”  si  sta  trasformando,  positivamente,  in  una  “vera” 
associazione  culturale,  aumentando  le  quote  tessera  e  diminuendo  i  tesserati 
puntando di più ad un processo di “fidelizzazione” che alla quantità di accessi (ma 
anche rischiando di meno).
In ogni caso l'aumento degli affiliati ci fa prevedere un recupero completo nel corso di 
2/3 anni.

BILANCIO PREVENTIVO

Il  Bilancio  Preventivo  2010,  come  vedete,  rimane  abbastanza  “cauto”  sul 
tesseramento  (abbiamo  comunque  previsto  una  quota  pari  alle  tessere  fin'ora 



distribuite),  tiene  conto  in  modo  corretto  delle  spese  di  gestione  e  di  quelle  di 
funzionamento, che sono state abbastanza azzeccate, e cerca di distribuire in modo 
adeguato gli investimenti per tutte le altre attività, che sono la parte più “politica” del 
bilancio preventivo
Sicuramente la fantasia non ci manca, se abbiamo progetti siamo anche in grado di 
investirci. Dobbiamo avere la capacità di coinvolgere altre persone. Sia dirigenti dei 
CRAL che altri che ci stanno contattando, il tutto su progetti specifici.
Le condizioni necessarie per crescere per una Associazione come la nostra, oltre che 
avere una disponibilità di carattere economico, sono anche quelle di avete persone 
disponibili, non tanto in ufficio ma nell'organizzazione di attività comuni

ATTIVITA' IN CORSO

Partirò  da  un'attività  già  conclusa,  ma che ha  impegnato  parecchio,  sia  il  CRAL 
ALENIA SPAZIO che, più che la FITeL direi GALLO. Mi riferisco al concorso “Profo 
Blu...Profondo Spazio. Le foto, i dipinti gli scritti...molte telefonate di sollecitazione, 
poi la Mostra (anzi due), la prima in Corso stati Uniti, in una prestigiosa sede della 
Regione, dove la FITeL è stata degnamente rappresentata da Felice LAVECCHIA, 
dell'ufficio  di  Presidenza,  la  seconda  a  Villa  Cimena,  a  Castelletto 
PO...un'ambientazione stupenda. E poi la stampa dei calendari...
Beh,  devo dire,  e credo che Emma Milani,  la  presidentessa “Duracell”  del  CRAL 
ALENIA SPAZIO (non si ferma mai !) sia d'accordo con me, ci saremmo aspettati di 
più. Io credo che sia mancata l'informazione presso i vostri soci, perchè questa era 
un'attività individuale, che non richiedeva impegni particolari da parte dei CRAL, se 
non quello di portare l'informazione ai propri soci. 

A questo punto, fermo restando che, in corso d'opera ne potranno essere proposte 
altre, facciamo il punto sulle attività già programmate:
–BATTAGLIA  DELLE BAND:  l'edizione  2010  è  iniziata  il  27  gennaio  e,  la  fase 
eliminatoria, si concluderà l'8 Aprile per chiudersi poi entro fine autunno. Ma Gallo la 
stà  seguendo direttamente  ed  è  molto  più  esperto  di  me.  Ci  consente  una bella 
visibilità, ha coinvolto 21 Band e parecchi CRAL. Può generare interessanti sviluppi 
anche a livello Nazionale.
Questa sera dovrebbe essere una buona serata, anche in termini qualitativi, per cui, 
chi volesse, dopo cena si potrà scrollare qualche anno di dosso e venirli a sentire, al 
LAPSUS
–PRIMO MAGGIO – CONCERTO A ROMA – Abbiamo “lanciato” questa proposta. 
Costo pullman a/r 50,00 €., direi un prezzo molto più che “accessibile”. Dei ragazzi 
stanno  arrivando,  ci  hanno  detto  che  sono  universitari  che  hanno  visto  qualche 
comunicato di  POLINCONTRI. Sarebbe importante che questa iniziativa, rivolta ai 
giovani,  decollasse. Le iscrizioni potete raccoglierle voi o mandarli  direttamente in 
FITeL. 
Certamente,  mandare  a  Roma 3  o  4  pullman sarebbe  una bella  cosa.  Ai  CRAL 
permetterebbe  di  avvicinarsi  un  po'  di  più  al  mondo  giovanile,  consentendogli  di 
captare anche i figli dei propri soci e ritengo che questo non potrebbe che farci bene 



–TORNEO GO – KART FITEL PIEMONTE: Circuito di Bruino, 8 Maggio. Già pieno, 
iscritte  (60  persone)  per  15  equipaggi  di  altrettanti  CRAL.  Lo  sta  seguendo 
egregiamente Pedretti del CRAL SATAP. Questo, secondo me, è il modo ideale di 
operare assieme. Con Pedretti si sono visti i regolamenti e il volantino da divulgare, 
le  iscrizioni  sono state  fatte  via  e-mail,  direttamente  a  Pedretti,  che  ci  informava 
settimanalmente ed eccoci qua.
Sappiamo che al CRAL SATAP abbiamo chi può gestire un'iniziativa di questo livello 
e, come FITeL Regionale abbiamo stanziato una cifra adeguata per poter contenere i 
costi di un'attività che coinvolge 15 CRAL, e non solo di Torino. Credo che questo 
criterio possa essere adottato anche in altre discipline sportive.

–CAMINADA VERDE:  in  Val  Varaita  (Sampeyre),  con merenda sinoira.  Anche in 
questo caso l'organizzazione è gestita da una nostra associazione, il Walking Center 
Piemonte, che indubbiamente porterà parecchi dei suoi associati.
Vogliamo cogliere l'occasione per fare una scampagnata tutti insieme ?
Non  sarebbe  male  se  ogni  CRAL  “tirasse  su”  un  suo  gruppetto,  con  famiglie, 
bambini...  Non è impossibile,  se ci  mettiamo un minimo di  impegno,  fare  numeri 
importanti

–ENERGY SPORT: 22/23 Maggio – CRAL Italgas ed altri.  Attività polisportiva. E' 
una bella occasione per confrontarsi, non serve avere, nel proprio CRAL, partecipanti 
a tutte le discipline. Se qualcuno ha solo partecipanti ad alcune di queste discipline ci 
contatti e metteremo insieme una squadra “INTERCRAL” completa o quasi. Ritengo 
che partendo da questa esperienza potremmo veramente organizzare un'iniziativa 
Polisportiva interessante e coivolgente.
Tornei di calcetto, per capirci, riescono ad organizzarli  tutti, ma abbiamo discipline 
sportive  che,  per  avere  un  minimo  di  “gusto”  della  competizione  non  possono 
fermarsi nello stesso CRAL, allora approfittiamo del fatto che, attraverso l'affiliazione 
alla  stessa  Associazione  ogni  CRAL  possa  soddisfare  le  esigenze  del  maggior 
numero possibile di propri soci.

Le iniziative citate sono attualmente in  corso,  ma con GUAZZO,  del  CRAL ATC, 
parlavamo di  un concorso fotografico;  sono ormai  un paio d'anni  che abbiamo in 
testa di organizzare una rassegna teatrale della FITeL Piemonte ( e di questo se ne 
sta occupando Uliano)...insomma, non sono certo le idee che ci mancano, anzi, se 
qui ne escono altre saremo bel lieti di valutare come renderle una realtà.

Dicevo la scorsa settimana in Ufficio di Presidenza che dove abbiamo una presenza 
consistente, come a Torino, le potenzialità che abbiamo possono realizzarsi, pensate 
che, dove la nostra presenza è meno consistente, come  Vercelli o ad  Alessandria 
vogliono che siamo presenti anche lì, come logo e  anche come premiazioni in nei 
vari tornei che fanno per.
Bel senso di appartenenza visto che, tutto sommato, diamo loro tessere, qualche e 
mail e ben poco d'altro.

VARIE ED EVENTUALI



Partirei con il nostro Sito Internet: gli accessi sono più del previsto e anche le cose 
inserite (mi riferisco, in particolare,  alle ATTIVITA' inserite direttamente dai CRAL) 
che sono state 118 nel 2009 da parte di 27 CRAL o Associazioni le CONVENZIONI, 
dove ci sono ormai 20 pagine e i DOCUMENTI
Inoltre le nostre iniziative sui GAS stanno “fruttificando”, infatti si è costituito un GAS 
del CRAL Italgas (il GAS GAS) e il Direttivo del CRAL ADAEM ha deliberato di partire 
con gli acquisti collettivi e un altro gruppo è attivo nel CRAL ATC.

Il  nostro  sito  deve  adeguarsi:  avere  un  motore  di  ricerca  interno  che  faciliti  il 
ritrovamento di quello che si vuole, avere uno spazio per i GAS “Collaterali” e, nel 
complesso, una facilitazione della “navigazione interna”.
Questo sito si è ampiamente ripagato in quanto è attraverso quello che sono avvenuti 
e stanno avvenendo diversi contatti.

FORMAZIONE

Vorrei sentire anche voi per capire quali sono altre esigenze in questo campo, fermo 
restando gli aggiornamenti sui corsi sull'associazionismo e sulla contabilità.
Io, per tornare ad alcune considerazioni fatte in precedenza, vi chiedo se non sia 
opportuno tornare sul  tema della  comunicazione.  Abbiamo già fatto un corso che 
faceva  riferimento  ai  comunicati  che  vengono  prodotti  ma adesso  mi  piacerebbe 
capire, e migliorare, la comunicazione tra CRAL e Soci.
Per esempio: inviate informazioni attraverso Mailing List ?
                      Avete NEW LETTER dove i vostri soci si registrano ?
                      Gestite direttamente i Vostri siti WEB, se li avete ?
Ovviamente  non  dimentichiamo  le  bacheche,  ma  sarebbe  opportuno  capire  se 
utilizziamo tutte le potenzialità informative che l'informatica ci dà
SE SERVE METTIAMO IN PIEDI UN CORSO SPECIFICO

RAPPORTI ISTITUZIONALI

Comunico  che  stiamo  partecipando  (per  ora  è  solo  l'inizio)  ad  una  “tavola”  con 
l'Assessorato  al  Commercio  del  Comune  di  Torino  per  la  stesura  di  un  nuovo 
regolamento  relativo  alla  Associazioni  con  somministrazione  di  cibi  e  bevande 
(problema che a noi tocca più marginalmente di altri, ma che comunque tocca). Ci 
sono stati due incontri interlocutori,  ma verrà riesaminato, il regolamento comunale 
punto per punto e, sicuramente, è importante partecipare.
Se comprendiamo l'esigenza del Comune di intervenire  in quanto c'è la necessità di 
fare chiarezza in questo campo dove, altre ai Circoli “regolari”, ce ne sono parecchi 
che usano gli strumenti dell'Associazionismo solo per trarne benefici dimenticandone 
i  doveri  è  comunque  importante  esserci  anche perchè,  diciamo che,  oltre  ad  un 
regolamento che crei meno problemi stiamo lavorando affinchè, in caso di interventi 
presso circoli Affiliati (a noi o ad altri), prima di emettere eventuali sanzioni parlino 
con le associazioni  di  II°  Livello  a cui  il  circolo  è affiliato che ne conosce storia, 
attività, persone che ci operano.



Bene, a questo punto penso di averVi detto tutto, questo Direttivo ha l'incombenza di 
esprimersi sul Bilancio Consuntivo del 2009 e Preventivo del 2010 e avete, anche in 
cartelletta,  tutti  gli  elementi  sia  per  esprimerVi  che  per  chiedere  eventualmente 
ulteriori informazioni, ma oltre al Bilancio sono state poste altre questione e ritengo 
che sarebbe opportuno che anche su quello mi diate e ci diate indicazioni, idee e, 
perchè no..disponibilità.

Ringrazio tutti per la presenza e per i contributi che esprimerete.


